
المقدمة
  إن الحمد لله نحمده ونستعينه ونستغفره، ونتوب إليه، ونعوذ بالله من شرور أنفسنا وسيئات أعمالنا، من يهده الله فلا
مضل له ومن يضلل فلا هادي له. وأشهد أن لا إله إلا الله وحده لا شريك له، وأشهد أن محمدا عبده ورسوله صلى الله

عليه وعلى آله وأصحابه وسلم تسليما كثيرا. أما بعد: فقد قال النبي -صلى الله عليه وسلم- { بدأ الإسلام غريبا وسيعود
غريبا كما بدأ فطوبى للغرباء } رواه مسلم وقال -عليه الصلاة والسلام- { يوشك الأمم أن تداعى عليكم كما تداعى الأكلة
على قصعتها، فقال قائل: ومن قلة بنا يومئذ؟ قال : بل أنتم يومئذ كثير ولكنكم غثاء كغثاء السيل، ولينزعن الله من صدور

عدوكم المهابة منكم، وليقذفن في قلوبكم الوهن، فقال قائل: يا رسول الله وما الوهن ؟ فقال: حب الدنيا وكراهية الموت
} رواه أحمد وأبو داود بإسناد حسن عن ثوبان رضي الله عنه. أقول إن من حب الدنيا وكراهية الموت انتشار المعاصي

والمحرمات هنا وهناك، والتي قد تمكنت في كثير من البلاد واعتادها الكثير من الناس فلا يستقبحونها ولا يستنكرونها. لقد
أصبح الإسلام غريبا في كثير من البقاع، وخاصة بين أهله، فما أن تجد شابا ملتزما بأمر الله ومتمسكا بسنة رسوله صلى

الله علية وسلم: من توفير لحيته، أو تقصير ثوبه، أو محافظته على الفرائض والسنن وغير ذلك؛ إلا وتجد من ينكر عليه
ويقول: لا تتشدد فإن الدين يسر، وإن فعلك غلو وإفراط… إلخ. فجعلوا من يسر الدين ترك الأوامر، وارتكاب النواهي

والمعاصي، نسأل الله العافية. أيها الأحباب: إن للمعاصي آثارا وخيمة على مرتكبها وعلى أسرته أو مجتمعه أو على أمته،
اسِ ليِذُيِقَهمُْ بعَضَْ وعلى الأرض والسماء والدواب وغيرها، قال تعالى: { ظهَرََ الفَْسَادُ فيِ البْرَ واَلبْحَْرِ بمَِا كسََبتَْ أيَدْيِ الن
همُْ يرَْجِعوُنَ } سورة الروم، الآية: 41. والمحرمات والمعاصي هي حدود الله وهي كل ما حرمه الله في ذيِ عمَِلوُا لعَلَ ال

كتابه وحرمه نبيه صلى الله عليه وسلم في سنته كما في الحديث: { ما أحل الله في كتابه فهو حلال، وما حرم الله فهو
حرام، وما سكت عنه فهو عافية فاقبلوا من الله العافية، فإن الله لم يكن نسيا ثم تلا هذه الآية: "وما كان ربك نسيا " . }
سورة مريم، الآية: 64 (رواه الحاكم وحسنه الألباني في غاية المرام ص: 14). وقال صلى الله علية وسلم: { ما نهيتكم

عنه فاجتنبوه، وما أمرتكم به فافعلوا منه ما استطعتم } رواه مسلم . فعلى المسلم العاقل أن يتوب إلى ربه توبة نصوحا،
وأن يحذر كل الحذر من الوقوع في المحرمات، ومن وقع في شيء منها فليسارع إلى التوبة؛ فعسى الله أن يغفر له، قال

صلى الله عليه وسلم: { كل ابن آدم خطاء وخير الخطائين التوابون } رواه الترمذي وابن ماجه وأحمد . وفي الحديث أيضا
يقول النبي صلى الله عليه وسلم: { والذي نفسي بيده لو لم تذنبوا لذهب الله بكم ولجاء بقوم يذنبون فيستغفرون الله

فيغفر لهم } رواه مسلم . وهذه رسالة مختصرة في بيان بعض المحرمات المتمكنة في الأمة، والمحرمات كثيرة، وكثيرة
جدا، ولكن اقتصرنا على المشهور منها؛ ليتبين للناس مدى خطورة هذه المعاصي فيتجنبوها، فيحموا أنفسهم ومجتمعهم

ودوابهم وغير ذلك من سخط الله وعقابه. نسأل الله تعالى لنا ولإخواننا أن يجنبنا المحرمات صغيرها وكبيرها، ونسأله تعالى
الهداية والتوفيق والسداد، وأن يغنينا بحلاله عن حرامه، وبطاعته عن معصيته، إنه سميع قريب مجيب والله أعلم.


